

EL PUEBLO

SEMANARIO INDEPENDIENTE

defensor de los intereses morales y materiales de este pueblo y su comarca.

—8 SUSCRIPCION 8—

Mensual 35 céntimos
Número suelto 10 "

DIRECTOR

D. Antonio Penón García

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director, Sr. Berenguer I l el Grande, 200, 1.º. = = = = =
No se devuelven los originales.

Fuentes públicas

Es el agua uno de los elementos de más necesidad en la vida humana, si la misma es potable y de buena calidad; es también dicho elemento una gran necesidad higiénica. Dichosos los que pueden beber agua buena.

No podemos escatimar nuestro aplauso á los que han procurado que nuestra población tenga mejor agua que la que tenía, pero censuramos y de una manera enérgica que no se haya dotado de fuentes públicas las calles y plazas de nuestro pueblo.

Dicen los interesados para defenderse de esta falta, que si se ponen fuentes públicas los vecinos no tomarán agua.

Están en un error los que tal dicen y piensan así, pues yo les aseguro, y sino que se fijen en las familias que hoy tienen agua potable en sus casas, que aun que hubiera fuentes públicas el noventa y nueve por ciento de los que la tienen la tendrían del mismo modo, pues la comodidad y la buena calidad gusta á todos.

Es anti-higiénico, inmoral é inhumano el no haber puesto fuentes públicas y poco honra á nuestro Ayuntamiento dicha medida, pues han de tener en cuenta que hay dos clases que les es imposible beber agua buena: una por no poder pagar las pesetas mensuales que cuesta, y otra que dada la situación de la población por su falta de canalizaciones subterráneas, les es imposible surtirse de dicho precioso elemento, por no saber qué hacer de la

que pudiera sobrarles durante el día, pues aquí tienen ustedes dos clases que son víctimas de la usura ó no sé como calificarlo, de nuestros administradores.

¿Quién tiene más necesidad de higiene? la clase menesterosa, pues á esta es la que habéis quitado lo que primero teniais que darle: agua buena. ¿No veis que á estos infelices les es imposible surtirse de la misma porque no tienen dinero para pagar su importe?

¿Qué no son acaso dignos de consideración y pagan las cargas municipales como los demás, los que les es imposible tener agua por no saber que hacer de la sobrante? Pueda que sea el primer caso lo que pasa en Mollet respecto á este asunto, puesto que lo primero y lo más lógico que se procura en una población al hacer la inauguración de aguas potables es surtir sus principales plazas y calles de fuentes públicas. No quiero poner por muestra ninguna gran ciudad; mirad al rededor de nuestro pueblo y encontrareis poblaciones de menos importancia que la nuestra, que al poner agua potable lo primero que han procurado han sido fuentes públicas.

Dejad el negocio aparte, señores del Ayuntamiento, pues no es esta vuestra misión, sino la de procurar que todos seamos iguales, surtir la población de fuentes para que todos, pobres y ricos, podamos aprovecharnos de lo que es nuestro y que por derecho nos pertenece, y de esta manera cumpliréis con vuestro deber.—José. †

PAPELES VIEJOS

Por caridad deben sacarse de cuando en cuando á la luz los documentos antiguos, esos que en otras edades se escribieron para esto, y que generalmente se conservan empolvados y amarillentos, sin que una mano piadosa les oree de continuo. Cumplamos, pues, hoy nosotros nuestra prédica.

* * *

Era en 18 de Octubre de 1307.

Bajo las capas de nieve que cubrían las ciudades suizas estalla un memorable sacudimiento revolucionario.

Esclavizados los Helvezios, al igual que los demás pueblos de Europa, por la voluntad despótica de sus señores, viendo aumentar de día en día la insolencia é ingratitud de su tirano Alberto de Hapsburgo, alimentaban en secreto su sed de venganza, esperaban anhelantes la hora de su redención; sus corazones palpitan, nadie hablaba; pero con las miradas se entendían y sólo faltaba un hecho que hiciese rebosar la copa de amargos dolores que de tanto tiempo venían acumulándose.

Este momento no se hizo esperar. En la fecha citada el cacique de Geisler, baile (1) de Uri, mandó colocar su gorro en la punta de una percha en el mercado público de Allarff, castigando con la muerte á los que dejasen de saludar y humillarse ante aquella prenda. Despreciada aquella orden por Guillermo Tell, famoso ballestero, se le prendió y castigó esta desobediencia obligándole á quitar una manzana de la cabeza de su hijo por medio de una flecha, disparada por él á bastante distancia. Esta orden bárbara é inhumana que ponía á un infeliz padre en la triste alternativa de perder su vida, ó correr el peligro de arrebatarla á su hijo por su propia mano, produjo efectos contrarios á los que el tirano pretendía.

Guillermo Tell, al lanzar victoriosamente la manzana fuera de la cabeza de su hijo, hacía caer las menguadas coronas señoriales que adornaban las sienas de los déspotas de Helvecia.

Esta fué la señal del movimiento revolucionario que varios cantones tenían preparado. Sus jefes, determinados á sufrir toda clase de peligros para conquistar la libertad del pueblo y cumpliendo un pacto solemne, no vacilaron en dar el primer grito de independencia, arrojando ignominiosamente á los tiranos. Encarnizada fué la lucha, aún después de haber muerto el de Hapsburgo—según se dice—á manos de sus más fieles partidarios.....

Después muchas luchas y batallas que entran en el dominio de lo puramente histórico-estadístico, rebasando las fronteras de lo ejemplar: estas encierran lo bello de la libertad suiza, en los heroes de la gloriosa jornada de Octubre de 1307.

El primer pacto federal de los tres cantones suizos base de la confederación conserva este hecho, fundamento de la prosperidad del que hoy es un gran pueblo.

Documentos antiguos como el que se alude, consuevan el ánimo «cuando al recorrer las sombrías páginas que registran los hechos más culminantes de la Edad

Media, cuando al leer los actos de barbarie que de continuo se consumaban con el único fin de conservar la dominación tiránica de los infinitos reyezuelos que poblaban la Europa, se nos presenta una de esas brillantes epopeyas que por su hermosura y por la grandiosidad de su objeto destaca sobre el negro fondo de barbarie y terrorismo de aquella malhadada época;» y no es extraño que entonces nos sintamos vivamente impresionados, y el entusiasmo nos subyugue al ver que entre tanto lodazal de inquisidores, verdugos y señores de horca y cuchillo, aparece el espíritu varonil de un pueblo sediento de libertad, dispuesto á sacrificar cien veces sus vidas y haciendas, en defensa de sus más preciados derechos.— B.



No se puede tolerar

De caso verdaderamente escandaloso puede calificarse lo que pasa en los puntos más céntricos de nuestra población. Sólo unas autoridades que se tomen su cargo por montera, pueden tolerarlo.

Debo confesar con sinceridad que el martes último, día de mercado, vergüenza me daba al considerarme hijo de Mollet, puesto que al oír las exclamaciones de los forasteros y en la foama que nos trataban, no había para menos. Sr. Alcalde, frente mismo de su casa desemboca una calle que se llama de la Paz; en ella viven muchos vecinos y pasan durante el día muchos más, todos son dignos de ser tratados como personas y no en la forma que se nos trata, puesto que cualquier corral de la casa más abandonada está en mejores condiciones que la citada calle; corre por el suelo un líquido tan pestilente y asqueroso, y exalando un olorillo tan poco agradable, que más bien parece aquello un inmundito charco que una calle de una población civilizada y á 19 kilómetros de Barcelona.

Al entrar en Mollet y por la parte de Montmeló y frente la casa que habita el flamante y concejal de nuevo cuño Noy Plata, habitan también varios vecinos y pasan durante el día muchos más, en dicho punto ha existido durante días y más días otro gran charco que ha quedado seco á causa de no llover, pero que en volviendo las lluvias se volverá á remover la inmundicia que está acumulada.

Desde las columnas de este Semanario hemos denunciado varias veces dichos abusos sin ser atendidos en nuestras jus-

(1) Autoridad que hoy equivaldría al Alcalde Cantonal.

tas quejas, por cuyo motivo y deseando primero que la salud del pueblo se conserve, procurando que desaparezcan estos focos pestilentes, y segundo, por vergüenza. Si á la semana próxima no se pone remedio á los males que denunciarnos, procuraremos que un número de nuestro humilde Semanario, llegue á las manos del Excmo. Sr. Gobernador de la provincia, y que ordene se gire una visita de inspección por nuestras calles.

Basta por hoy.

M. M.



Fiesta en Montmeló

Simpática é interesante por demás resultó la fiesta escolar celebrada en Montmeló el domingo pasado por la tarde con motivo de repartirse los premios á los alumnos y alumnas de las escuelas nacionales de aquel pueblo.

Reunidos en local conveniente la Junta local presidida por el Sr. Alcalde, empezó la hermosa tarea de dar á cada niño el premio á que en anteriores exámenes se hizo acreedor, no sin que antes algunos alumnos recitaran algunos trabajos, tales como el niño de 6 años Enrique Fontcuberta que recitó un verso en castellano castizo, dando las gracias á la Junta por el preciado galardón que se le entregaba, coronando su obra una salva de aplausos.

Otro aventajado niño recitó el mismo verso con gran entonación por ser ya mayor que el anterior y es Francisco Tarrés, el cual recibe una atronadora salva de aplausos.

A continuación cantóse la Salve, ocupa la tribuna pública el pequeño Nicolás Castells, cantando en verso las bellezas de la escuela, siguiendo el jovencito Gabriel Farrés canta un himno en verso á la belleza juvenil de la escuela con tanta entereza que se ve obligado á repetir por las exigencias del numeroso público, algunos forasteros que fueron por este fin á dicho acto escuchando grandes aplausos que duraron largo rato.

Se hace la distribución de los premios y era de admirar como hasta los más pequeños hacían su reverencia y daban las gracias por su premio, lo que demuestra su buena educación y respeto á los mayores.

A continuación el alumno Emilio Cot pronunció un discurso muy largo referente á la poesía bucólica, que es escuchado con gran silencio y tuvo que repetir á instancias del público, terminando con otro aconsejando á sus amigos al estudio.

El profesor D. Manuel Azcárate, siguió en el uso de la palabra, principiando por dar las gracias á los dueños del local en que se celebraba la fiesta, á las Autoridades presentes y á todos los asistentes. Entra en materia; su exordio versa sobre la escuela, la que define etimológicamente y dice que la escuela primaria dió

principio en la antiguo Grecia y dominante Roma bajo las copas de los árboles; después vino la escuela catequista y la parroquial. Hace un examen de las que están dotadas de los aparatos científicos modernos, afirmando que no sólo deben tenerse espaciosos locales para luz y ventilación, si que también la fotografía, el fonógrafo y el cinematógrafo deben ser los auxiliares del maestro, para que puedan darse el carácter práctico y el procedimiento intuitivo, la lección de ideas transmitidas por medio de la visión de las cosas y de los hechos y el local sea más atractivo y simpático al niño. De cilindros fonográficos que llevan á todas partes la enseñanza de los grandes maestros y queden como impresión de autorizadas voces, de proyecciones fotográficas que reproduzcan hechos experimentales, escenas de la educación extranjera, monumentos, productos de industria, conquistas del viaje y del comercio, de cintas cinematográficas con la vida que da el movimiento repitan detalles de la instrucción en ciencias, artes y letras aplicables al fomento de la cultura y del trabajo nacional para que la educación sea la base de la Sociedad cantando un himno á esta palabra filosófica que dice educar es hacer una obra perfectísima para Dios, según las palabras del Apóstol, y que educación es el desarrollo de las tres facultades anímicas sin olvidar la fisiológica para conducir al niño por la senda del bien y de la virtud.

La misión más alta del Estado, de la Provincia y del Municipio, es atender á la escuela, y aquellos pueblos que más protegen la Instrucción pública, son los primeros que caminan por la senda del progreso y bienestar social.

Se extendió en largas consideraciones y terminó con estas palabras alentando á los niños: Seguid por el camino emprendido, que vosotros seréis los primeros en disfrutar de los beneficios recibidos. Una nutrida salva de aplausos coronó su obra. A continuación dirige la palabra al público el Alcalde Sr. Manils, quien después de felicitar al Maestro por su celo y actividad; se lamenta de la poca condición que tienen los locales del pueblo para la enseñanza, de la escasez de medios que tiene el Ayuntamiento para hacer otros, y para lo cual propone la constitución de una comisión para ver de lograr fondos para construir escuelas al estilo del día, felicitando á los niños por sus adelantos; siendo bien recibido por la opinión como lo demostraron los aplausos tributados.

Terminada la distribución de premios á los niños, se pasó al local de la profesora de niñas D.^a Dolores Escribá, la que por no ser menos que el Sr. Maestro, ha dado tal empuje á la enseñanza de las niñas que realmente es una envidia el que profesores como aquellos no están á cada pueblo. Había que ver las hermosas niñas tan bien educadas y como la fiesta resultaba larga, diremos que las hermosas niñas Saya, Catafal y María Manils pronunciaron unos largos versos de salutación á las Autoridades y de aliento á sus compañeras á seguir el camino emprendido, recibiendo de manos del Sr. Alcalde el premio merecido, escuchando éste atronadores vivas.

Oh, feliz pueblo de Montmeló que has encontrado lo que te convenía, instrucción y quien sepa darla; no así pueden decirlo los pueblos del alrededor; conserva tus

Maestros, no los abandones que ellos no abandonarán á tus hijos.

Este semanario os felicita á todos.

UN AMANTE DEL PROGRESO.



BRUJAS Y CURANDEROS

III

MAS CHINOS QUE EN CHINA

Hace unos días me dirigía en el tren correo de la mañana á Barcelona, y cuando más ensibismado estaba en la lectura del periódico, me sentí unas palmaditas en la espalda dadas muy quedito. No fué pequeña mi sorpresa al volverme y encontrarme con doña Remigia; mi antigua patrona: á quien ya los años había blanqueado el cabello y surcado el rostro de arrugas. Aunque sólo fuera por evocar un recuerdo de mis mocedades, satisfizome el encuentro.

—¿Qué tal va, mi querida amiga? V. siempre tan fresca y juvenil.

—¡Ay, amigo mío, que otra cosa no fuera; pero los pesares y vicisitudes han arruinado ya mi cuerpo!

—Pero ¿qué está V. diciendo, señora Remigia? Qué novedades pues me cuenta hacia acá?

—Muy tristes por cierto. Mi esposo hace ya unos diez años que no trabaja, pues el pobre está casi ciego, y las necesidades de la vida son tantas que yo sola, aunque quiera; con mi modesto beneficio de hostera, no me basto ni para cubrir las más perentorias.

—¡Caramba! ¡Pobre Sr. Antón! De veras le compadezdo. ¿Y qué diablos pues ha tenido en la vista?

—No sé. Los médicos siempre me han dicho que eran cataratas y que era muy difícil que mejorara de la visión aún operándole. Pero ahora vengo de ver á un amigo nuestro á quien han operado de la misma afección y le han asegurado que dentro de un mes verá como usted y yo.

—¡Demontre! ¿Y quién es este feliz mortal que ejecuta tales filigranas quirúrgicas?

—A qué no acierta V?

—Qué le diré yo. Soy muy torpe en materia de acertijos. ¿Quizás el Noy de Tona?

—Quiá, hombre! No lo tome V. á chacoto, pues el asunto es serio. Se lo diré: unas chinas que hace poco llegaron de Lisboa y que han operado casi ya á media Barcelona.

—Dale con las chinitas.

—Hay más aún. Han descubierto una patología nueva en el órgano visual, que la verdad he de confesarlo sin eufemismos, han dejado tamañitos á los médicos barceloneses, pues han demostrado una ignorancia supina en muchas afecciones visuales, dadas por incurables y que en manos de las oculistas chinas han resultado oftalmías de agua chirle.

(Se continuará)



CASOS Y COSAS

Por exceso de original no damos el Estado de cuentas en este número. Se continuará en el próximo.

Con motivo de haber ascendido á Cabo el Sub-cabo de Mozos que había en ésta, el miércoles por la mañana tomó posesión de Sub-cabo de división que existe de dicho Instituto, D. José Farré Parera, que lo era de Castellrsol.

Le deseamos buen acierto en su cargo.

De heroica puede titularse la conducta observada por el apreciable joven de esta localidad D. Pedro Soldevila, quien con exposición de su vida salvó de una muerte segura á dos criaturitas que iban en un carro entre 5 y 6 de la tarde del día 22.

Estaba dicho carro parado en la calle de Gayetano Ventalló; el carretero entró, por algún asunto, en un establecimiento, la caballería se asustó y emprendió vertiginosa carrera siendo inútiles los esfuerzos de algunos vecinos para detenerla, entonces, viendo dicho D. Pedro Soldevila el peligro que corrían las pobres criaturas, lanzóse corriendo tras el carruaje al que logró subir; cogió las criaturas con una mano y con la otra pudo parar la caballería; salió del lance habiéndose lastimado una pierna.

Cuántos en la Sociedad ostentan en su pecho la gran cruz de Benificencia y no han hecho tanto.

Señor Soldevila, reciba nuestro aplauso por aquello *haz bien y no mires á quien*.

Se nos asegura que en breve se constituirá en este pueblo una Sociedad Recreativa al estilo de Gran Casino, para lo cual será indispensable levantar un nuevo edificio para que reúna las condiciones que sus iniciadores quieren que tenga; nos alegramos que dicha Sociedad se constituya cuanto antes, así saldremos de la monotonía á que nos tienen sumidos unos y otros.

Imp. Cucurella, Corró, 9.—Granollers.

MARTE

La Buena Estrella. (Antes Gran Peña). - San Pablo, 85

Gran concierto por reputados artistas.—Valiosos regalos á los concurrentes.—Bailes con Banda todos los días.—Debuts semanales y gran sicalipsis.—Servido por elegantes camareras.